

# CORREO IBÉRICO

DIARIO CATÓLICO

Año II

SUSCRIPCIÓN 1 PESETA AL MES  
Anuncios, esquelas y remitidos á precios  
convencionales.

Tortosa Sábado 26 Noviembre de 1904

DIRECCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
5, Plaza del Hospital, 5.

Núm. 289

DIRECTOR: D. Francisco Muñoz del Castillo, Abogado. -- CONSULTOR: M. Iltre. Sr. D. Miguel Gallench, Canónigo Penitenciario.

## A REIR...

El señor Soriano (dirigiéndose al señor Huelin): S. S. es un explosivo. (Risas). ¿Es S. S. de Carcabuey?

¿S. S. es carca? (Más risas).  
El señor Huelin: Sí, y S. S. buey. (Muy bien en la mayoría.)  
(Del extracto de sesiones.)

A imitación del rey de la comedia de Victor Hugo, el Congreso se divierte.

«Dejadles que se rian, decía un ateniense al intendente de sus esclavos, sino quereis que mueran, arrinconados en la ergástula, de melancolía y de tedio.»

Dejemos igualmente á los diputados que se diviertan y se rian; dejémosles que se entreguen á esos regodeos seniles que hacen del Parlamento un perpetuo carnaval, un purísimo sainete; dejémosles, y ojalá nos dejasen también ellos á nosotros y se fueran á los infiernos donde el demonio meridiano diera cuenta de todos, librando al mundo de la mayor peste conocida y del conjunto de hombres más nefastos para la patria.

Se han discutido recientemente en la cámara popular cuestiones de alguna importancia: el saneamiento de la moneda, el proyecto de ley de subsistencias, leyes relacionadas con el fomento de la industria y el comercio nacionales, y todo ello ha quedado poco menos que en agua de cerrijas.

No les importa á los parlamentarios un ardite de todas esas cuestiones de alta política. de esa política verdaderamente europea y regeneradora, y así las abandonan y menosprecian, haciendo de ellas preterición escandalosa.

En cambio llegan esas discusiones juglarescas en que se debaten asuntos personales de tan poco momento como las á la hora presente suscitadas, y el coro se anima, y mayorías y minorías prodigan risotadas y retruécanos y se llaman de tú; cuando, para variar, no se tiran las astillas de los pupitres á la cabeza.

Ahí está, para muestra, la discusión promovida por el histrión republicano á propósito de las trascendentalísimas cuestiones que afectan á Carcabuey y que á tan pintorescas y regocijadas escenas han dado margen en las últimas sesiones parlamentarias.

¿Y para eso se armó la gran revolución?

¿Para eso se gastaron mares de tinta y se derramaron torrentes de sangre en defensa de los principios liberales, y muy particularmente de esa gran conquista que hace efectiva, á fuerza de atropellos y pucherazos, la representación, por antifrazos llamada popular, en los estamentos legislativos?

Y á todo eso, el pueblo siempre tan mansueto y tan dócil, dejándose engañar como un chino, no escarmentando nunca y volviendo cada vez más enardecido á los comicios para sancionar un estado de derecho que nos desacredita y encima nos cubre de ridiculo. ¿Vale la pena que los pueblos se conmuevan y revuelvan para que Soriano le llame carca á Huelin y Huelin á su vez le llame buey á Soriano?

Ciertamente que no; pero Dios que á los pueblos que ha de dejar de su mano, por mal de sus pecados, antes los aloca, parece haber abierto para España la puerta del manicomio, donde ofician de loqueros y cabos de varas los mismos á quienes estúpida y suicidamente hemos levantado sobre el pavés y convertido en caballeros y muy señores nuestros.

J. Matamoros.

## La patria judía

Desde el punto en que en la calle de la Amargura pidió Cristo un momento de reposo á la puerta del judío y este se lo rehusó, la maldición de la Ketuna sagrada está suspendida sobre la tribu de Israel, que eternamente busca en un rincón del mundo sitio á propósito para levantar sus tiendas y crear un pueblo que sustituya á la perdida Palestina.

«Camina tú por los siglos de los siglos», dijo el Hombre Dios, y á pesar de sus riquezas, á pesar de su influencia soberana, cuantas tentativas ha hecho el pueblo judío han sido infructuosas, y vaga repartido entre los diferentes Estados, cauteloso, avariento, dedicado al negocio y expuesto siempre á los atropellos que en Rusia, en los Estados Unidos y en otras naciones le amenazan constantemente.

Hace algunos años, un patronato judío, á cuyo frente estaba M. de Rotschild, adquirió grandes terrenos en el Colorado para establecer allí la capital del reino hebreo; pero por circunstancias que serían largas de explicar, el comité se disolvió y no pudo realizarse el proyecto.

Más tarde se pensó por Abraham Kuffel colonizar los campos situados más arriba del Transvaal, pero la guerra con Inglaterra paralizó los trabajos que más tarde han sido desechados.

Los judíos de Varsovia, los alemanes de Hamburgo y Frackfurt organizaron luego la expedición á los Grandes Lagos, pero los banqueros israelitas no secundaron el proyecto, y éste abortó.

Ahora el comité israelita, con motivo del viaje del Kaiser á Palestina, pretende volver á la tierra de sus abuelos, y gestiona la compra de los santos lugares bajo la inmediata dirección de M. Teodoro Herzl, publicista que intervino de un modo notable en el *affaire* Dreyfus.

La cifra de millones reunida es verdaderamente fabulosa, y los judíos tienen grandes esperanzas de ver realizado su sueño, ocupando otra vez la tierra prometida por Moisés.

## LORD BYRON

(RASGUÑOS LITERARIOS)

Un alma grande es un océano, la cual, así como bañada por el esplendor

de la verdad y la belleza semeja un lago apacible que de noche refleja en su seno las estrellas del limpio cielo, así también es un mar alborotado y revuelto en sus profundidades cuando es oscurecida por los errores y saucida por las pasiones.

Un espíritu que de suyo es grande, pero grande con la grandeza del abismo en frase de un escritor, es algo misterioso, algo impenetrable, como el interior de un volcán, que sólo se da á conocer por tibios resplandores que enrojecen su confusa humareda: algo como aquel lugar que pinta Dante (*Inf.*, c. V):

«D'ogni luce muto

Che muggia, come fa mar por tempestat  
Se da contrari venti é combattute.»

Ningún poeta quizá del pasado siglo ostenta dichos caracteres tan visiblemente como el que encabeza estas líneas.

Lord Byron es uno de esos genios tenebrosos que parecen nacidos para errar, incapaces de gravitar si no es sobre sí mismos y cuyo centro es la excentricidad; parecidos á los cometas, que brillan algún tiempo en el cielo para alejarse después indefinidamente por espacios desconocidos.

Muchas veces yo me he imaginado el genio salvaje de New Stead Abby errante por los parques de su morada embriagado de libertad, fatigado un ligero corcel como una amazona tráciana, tremolados sus vestidos por el viento; al indómito escolar de Cambridge seguido por las calles de un osesno, trepando más tarde en Atenas como un clown, á lo largo de la columna del templo de Minerva; atravesando el Bósforo á nado, y finalmente acabando su vida disipada como un héroe de Homero, bajo el cielo de su Grecia querida, asistiendo al glorioso despertar de su independencia. Entonces me he hecho cargo del sublime laconismo del conde de Maistre cuando decía: «No sé lo que es el corazón del malvado; no conozco sino el del hombre honrado: ¡es cosa terrible!...»

En sus obras se retrata Lord Byron de cuerpo entero, si es dable retratar una niebla tenebrosa. En ellas se revela escéptico, ateo, voluptuoso, materialista y sobre todo (y este es su carácter) como un alma poseída del vértigo, que busca su ideal, no con sublime vuelo de águila por los libres espacios, sino como la ciega alimaña que se revuelve y se esconde en el fondo de las simas.

Allí se ve al epicúreo y descreído, que llegó á quemar en la playa de Spenzia el cadáver de su amigo Shelley, guarda de sus cenizas en una urna, con las que continuó á su manera su amistad.

Su *Child Harold*, que ya en su aparición irradió tal lumbré, que Walter Scott, despedido arrojó de sí la lira como Apelles su pincel, no es sino una consagración de sus propios desvarios. Nadie es capaz de sondear los pliegues y repiegues de aquel espíritu sin norte inhumano y escéptico en *Don Juan*; soñador, en *Manfredo*, clínico, en *Sardanápalo*, que es un verdadero desafío contra el pudor; ridículo y descarado en *Werner* y *Cain*, que tuvo la desvergüenza de producir en la ciudad de los Papas.

Pero los grandes genios, en fuerza de su misma elevación, tienen intervalos de dulce calma, en que se transparentan por decirlo así, y es dado observar en ellos como otro semblante, que resplandece de majestad. Entonces se manifiesta á las claras, aún en los muy malos, un ardor íntimo, una nostalgia secreta por lo infinito que los levanta sobre el tiempo y el espacio en pos de un ideal que ¡ay! no está debajo del sol.

En la vida y escritos del poeta inglés reluce una que otra ráfaga fugaz, se ven momentos de luz pura, en que su espíritu como roca que domina la

tempestat, era dorado por el resplandor de lo infinito, bien que pronto los nubarrones lo envuelvan en sus tinieblas.

¿Quién dirá la causa de esto? ¿Quién podrá explicar á qué obedecen esos instantes inefables en que un genio soberano, suspendido en sí mismo entre la tierra y el Cielo, mira aquella con desden, éste inaccesible?

Quizá cuando se paseaba Byron en las poéticas noches venecianas, surcando con su gondola el tranquilo Adriático, al arrullo de las brisas entre palacios encantados, aquel genio sombrío debió de sentir esa melancolía indefinible, propia de un espíritu descentrado, tan bien pintada por el cantor de los mártires en *René*, ese terrible *spleen* de los ingleses, que sombrea toda la existencia del poeta, ese inexorable tedio de la vida, que diría Bossuet. Aquel corazón inquieto debió de encontrarse por vez primera frente á frente con la inmensidad augusta del Cielo, y él, solo en el mundo, á los treinta años, aparado el cáliz de la vida, amenazado de la fría muerte, enloquecido de ilusión, aturcido por el placer, sin duda tuvo conciencia de su pequeñez, anonadóse y tembló....

Más de una vez llegó á exclamar: ¡Dichosos los que creen!  
¡Infeliz él, que no creía!

RAFAEL SARRIX.

## El soldado español

Al hombre un mal arcabuz  
y al cinto la vieja espada,  
que en las torres de Granada  
brilló al lado de la Cruz;  
sedientos de gloria y luz,  
de otras brisas y otro sol,  
cruzando van al Tírol  
en animosa cuadrilla:  
son los hijos de Castilla,  
es... el soldado español.

¿Quién le llama? ¿Adónde va?  
A combatir por su rey,  
á dar al mundo la ley  
en nombre de Jehová.  
Y ¿quién rendirle podrá  
si le guía en su jornada  
la Virgen Inmaculada  
como prenda de victoria,  
y lleva de Dios la gloria  
en la punta de su espada?

¡Allá van! A sus deseos  
se encienden nuevas estrellas;  
de entre el polvo de sus huellas  
brotan lauros y trofeos.  
Son los nuevos Macabeos,  
vestidos de triples mallas;  
son del Dios de las batallas  
los invictos paladines;  
y al sonar de sus clarines  
se derrumban las murallas.

¡Ah! ¿No le véis cómo brilla  
sobre el batido baluarte?  
¡Es el bendito estandarte  
de la Virgen sin mancilla!  
—¡Breda por Cristo y Castilla!  
grita, al clavarle, el primero.  
Y al relumbrar de su acero  
y al resonar de su voz,  
huye al infierno, veloz,  
el fantasma de Lutero.

## Por la Inmaculada

Almazora

En esta importante población de la Plana, se están preparando lucidísimos festejos, en honor de la siempre Virgen Inmaculada, en conmemoración del quincuagésimo aniversario de la declaración dogmática de su Purísima Concepción, por la Archicofradía de hijas de María Inmacu-

lada y Santa Teresa de Jesús, en unión del muy ilustre Ayuntamiento y de las asociaciones católicas de esta población, como muy bien se desprende de los lujosos programas que para el efecto se han impreso.

Para que los lectores puedan formarse una ligerísima idea, del amor filial que los hijos de Almazora, profesan á la Virgen sin mancilla, copiaremos aquí algunos de los puntos más culminantes de dicho programa.

**Ejercicios Espirituales.**—Comenzaron el 22 de este mes, bajo la dirección del Rdo. P. Ignacio, Capuchino, Definidor de la provincia de Valencia.

**Solemne Novena.**—Dará principio el día 29; expuesta S. D. M. habrá Sabatina solemne; seguirá la novena, cantándose las tres puresas y otras apropiadas composiciones, por el nutrido coro de la Archicofradía, bajo la dirección del inteligente Organista de la parroquia D. Miguel Rubio; los sermones estarán á cargo los seis días primeros, de algunos sacerdotes de la población; y los del último triduo de la novena los dirá, el distinguido y elocuente orador sagrado el M. I. Señor Doctoral de Teruel, Dr. D. Manuel Eixarch.

**Publicata.**—El Domingo 4 de Diciembre al anochecer, se organizará una lucida cabalgata con el fin de publicar la solemne fiesta.

Compondrán dicha cabalgata, varias carrozas triunfales, costeadas por la junta de la Archicofradía, Círculos Católicos y algunos particulares, y gran número de caballerías vistosamente engalanadas.

Presidirá este público festejo, la carroza de la Archicofradía, con el estandarte de la misma al que acompañará la banda de música de esta villa.

**Adoración Nocturna.**—La sección de Adoración Nocturna de esta parroquia, celebrará con gran solemnidad Vigilia extraordinaria en las tres noches anteriores á la fiesta principal.

Estas Vigilias serán públicas.  
**Rosario Vespertino.**—El día 7, Vigilia de la fiesta de la Inmaculada, después de la novena, se organizará un solemne Rosario, que cantará la orquesta de esta población.

**Fiesta principal.**—El día de la Concepción Purísima de la Virgen, después del Rosario de la Aurora, la banda municipal recorrerá las calles de la población, á los alegres acordes de la *Diana* como preludio de la gran solemnidad.

A las siete y media de la mañana, Misa de Comunión general, cantándose varios motetes eucarísticos, acompañados de armonium.

A las nueve, la Misa mayor con exposición, lucíendose en ella el terno azul, propiedad de la Archicofradía.

La orquesta cantará la gran Misa á seis voces, del distinguido musicólogo, el joven D. José Traver que la dirigirá personalmente. Hará el pangeirico del misterio del día el dicho señor Doctoral de Teruel.

Por la tarde después de solemnes Visperas, y cantada la Felicitación Sabatina, se organizará la procesión que hará un recorrido extraordinario. Formarán parte de la misma varias imágenes de la Santísima Virgen de diferentes advocaciones, y en ella lucirá la Imagen de la Purísima, la preciosa túnica y riquísimo manto que la Junta, con otras jóvenes de la Archicofradía, han bordado para esta solemnidad.

Acompañará á la procesión, la banda municipal de esta villa.

El Muy Ilustre Ayuntamiento concurrirá también en corporación á estos actos.

**Aniversario general.**—El día 9 de Diciembre á las ocho de la mañana se celebrará solemne Aniversario general, y después será el sermón,

## A los enfermos de los OJOS

En la Clínica del Médico Oculista J. Ballester, se practican todas las operaciones de la especialidad. Consultas de 10 a 12 y de 3 a 5. — LA CENIA  
 NOTA.—Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados, y accorajes diarios de Tortosa, Sta. Bárbara, Ulldescona y Vinaroz a La Cenia.

## Juan Panisello Sol

Procurador de la Real y Escma. Audiencia de Barcelona  
 Tiene el gusto de participar a sus amigos y paisanos en general su ingreso en el Colegio de Procuradores de Barcelona, para dedicarse a los asuntos propios de su profesión. Ofreciéndoles su despacho calle de Graciamat, 16, 2.º BARCELONA.

más de un metro de pared, el Ayuntamiento, que las autorizó, ordena al propietario que las derribe, sujetándose a nueva alineación, retirando el zócalo unos centímetros más adentro. Si esto es verdad ¿cómo se indemniza al propietario de los perjuicios que le irroga tan arbitraria disposición?

¿Acaso algún manautista tiene interés en molestar al propietario de dicha casa, abusando de su cargo para vengar antiguos rencores políticos y pretendiendo resucitar aquellos tiempos funestos de odios africanos y de luchas intestinas que deben de haber desaparecido para siempre?..

El día 1.º de Diciembre próximo y hora de las once tendrá lugar en la Casa Cuartel que ocupa la fuerza de la Guardia civil en Tarragona, la venta en pública subasta de las armas recogidas a infractores de la ley de Caza.

En la proposición que presentará al Congreso el Sr. Silvela se pedirá que la suspensión gubernativa de diputados provinciales y concejales no dure más de 50 y 60 días mientras no se haga público el auto de procesamiento. Además se pide que el art. 189 de la ley municipal se aplique únicamente en tres casos que fija la proposición. Firman ésta los señores Silvela, Borés y otros.

La agradable temperatura otoñal que disfrutábamos se ha convertido estos días, bruscamente, en desaplicable tiempo, haciendo su presentación el invierno con verdadero ensañamiento.

Este cambio repentino ha originado multitud de resfriados y catarros, obligando a la gente a permanecer en sus viviendas ó a envolverse en toda clase de prendas de abrigo.

La baja temperatura que disfrutamos se debe a las grandes levadas que han caído en el Norte de España, bajando desde allí la ola fría hasta invadir las benignas playas españolas del Mediterráneo.

Las noticias del N de la península, son bastante consoladoras para los que no vemos la nieve.

Mañana día 27, a las cinco de la tarde, darán principio en la iglesia de San Antonio, bajo la dirección del Rdo. P. Carreras, S. J., los ejercicios espirituales, que todos los años celebra la Archicofradía de hijas de María Inmaculada y Santa Teresa de Jesús.

El próximo lunes en el Palacio episcopal tendrán lugar los exámenes para los alumnos de este Seminario que han de recibir órdenes sagradas en las próximas temporadas de Navidad.

### Iglesia de los Dolores

Continúan a las siete y media la Misa y ejercicios de los Trece domingos consagrados a San Antonio de Padua.

Si algún devoto del Santo desea la aplicación de alguna de dichas Misas, puede avisar al director ó celadores de la Pia Unión.

### Dicen de Tarragona:

«El yathe «Quetzal» zarpó ayer mañana para el Fangar (Ampolla), de donde regresará mañana.

Continua en puerto el cañonero «Temerario», siendo seguro que si no empeora el tiempo, saldrá hoy a proseguir su crucero hasta los Alfaques.»

**José M. Cartes Mur**  
 Médico-cirujano homeópata, del Hospital Homeópata de Barcelona  
 Plaza de la Constitución-7 1.º—(esquina Travesía Angel)—TORTOSA

ción a la Corona de los Maestrazgos de las Ordenes Militares; la abolición de los privilegios robados, la organización de la fuerza pública; la construcción de puentes y caminos; el establecimiento de contrastes, las pragmáticas favorables a la agricultura y a la cria de caballos, a las industrias, al comercio y a la marina mercante, el renacimiento de las artes y lo que hoy llamaríamos el saneamiento de la moneda.

## Crónica local

### Hojas volantes

Imaginaos que se despierta el día un tanto malhumorado, tapándose el rostro con las nubes grises invernales. Como es madrugador tiene frío, pero allá a las siete de la mañana oye un alegre vuelo de campanas, percibe los armoniosos acordes de las bandas de música, ve una muchedumbre que hormigüea por las calles de Tortosa y sucede lo que es natural; el rostro es el espejo del alma, y el del día va coloreándose con el carmin de la aurora y acaba por sonreír saludando a los romeros que suben a la ermita de la Providencia.

El cielo es azul como el manto de la Inmaculada.

Todo convida a trasladarse a la poética ermita que, reflejando los primeros rayos del sol naciente, parece un alcázar que no recibe sino despidiendo destellos de luz esplendorosa.

Tal vez el astro del día va caldeando la atmósfera; quizá el fuego del amor inflama los corazones; ello es que la multitud asciende por la empinada cuesta, sin miedo al frío ni al cansancio, como un ejército obediente a la disciplina militar.

Marchan todos unidos y compactos, sí, pero esa cohesión es debida a la mancomunidad de ideas. Todos piensan de igual manera, todos sienten lo mismo; y se confunden y mezclan aspiraciones y sentimientos, a la manera que en el espacio resuena como una sola voz el canto de la peregrinación entonado por millares de voces.

¡Qué día más hermoso! ¡Qué espectáculo tan grande! Ya la apiñada muchedumbre rodea el trono de María asentado en la pintoresca loma. Las banderas multicolores se inclinan en señal de vasallaje, y el gentío inmenso que invade la iglesia, la gran plaza y las próximas colinas, prorrumpe en un grito atronador que regocija a los cielos, porque es la renovación de un juramento solemne, porque es la explosión del entusiasmo religioso aclamando a la Madre de Dios, porque es un testimonio elocuente de la fe de este pueblo, de esta católica Diócesis de Tortosa, que no sólo resiste los embates de la impiedad, que no sólo pone un dique a la ola de cieno que avanza para abogar con su materialismo repugnante toda idea noble y levantada, sino que sabrá vencer a las sectas invocando en la lucha el dulce nombre de María.

¡Qué día más hermoso! ¡Qué espectáculo tan grande!

Dispones a participar de las alegrías que nos proporcionará. Que no falte nadie, que cuando la Virgen de la Providencia mire con ojos de gratitud al pueblo arrodillado ante su trono de *Mitj camí*, no eche de menos a ninguno de sus hijos y que nadie se sonroje al oír el cántico que dice:

*Qui no estima a nostra Mare  
 No pot se bon tortosí.*

Vinicio

Está siendo estos días la comidilla en esta ciudad, un asunto que reviste suma gravedad, puesto que podría sentar un precedente de fatales resultados para los propietarios en general y para la clase trabajadora en particular, harto necesitada de que se dé facilidad a las obras y no se las entorpezca ó dificulte con trámites que se despachan tarde y con daño ó con disposiciones refidas con la equidad y la justicia.

Es el caso, según de público se dice, que en la calle del Angel se construya una casa cuya fachada se había emplazado en la línea previamente señalada por el Arquitecto municipal, y que después de comenzadas las obras y cuando se había levantado

de las parcialidades enconadas; en Toledo, en el seno de las Cortes; en los campamentos de Moclin, de Málaga, de Baza, de Guadix, de Almería y de Granada, al frente de las agueridas huestes españolas; en los consejos con Colón, sobre el descubrimiento de las Indias Occidentales; con el Gran Capitán, sobre las guerras en Italia; con Cisneros, sobre la reforma religiosa; con Montalvo, sobre las ordenanzas; con Nebrija, sobre las letras; con Mendoza, sobre el imperio de la ley y sobre el reinado de la paz; con Fr. Hernando de Talavera, sobre su conciencia y vida, y, finalmente, con su marido el gran Rey, sobre la unidad religiosa, política y civil, de sus reinos unificados en la gran nación española, siempre aparece la misma mujer con la mirada en lo alto, con la conciencia en el deber, con el corazón tras la conciencia, con la prudencia en la deliberación y el consejo, con la firmeza en el querer, con la resolución en el obrar y con la constancia en mantener lo resuelto.»

Escribe también en sus *Quincuagenas*, Gonzalo Fernandez de Oviedo, que «las excelencias de la reina Isabel eran tales, que por poco que se diga de ellas, será mucho comparado con todas las otras reinas... pues aunque se junten todas, quedarán muy atrás cotejadas con esta cristianísima Reina nuestra. A la cual en devoción, las muy religiosas, las daba ventaja y a todas sobrepujaba. En hermosura, puesta delante de Su Alteza, todas las mujeres que yo he visto, ninguna vi tan graciosa, ni tanto de ver como su persona, ni de tal manera é santidad honestísima. Verla hablar era cosa divina, el valor de el valor de sus palabras é con tanto é tan alto peso é medida, que ni decía menos ni de lo que hacía al caso de los negocios é a la calidad de la materia de que se trataba. Sé yo muy bien é como testigo de vista, que de su muerte, que fué en Medina del Campo, a ningún malo en toda España le pesó, ni a ningún bueno le plugo ni dejó de llorarla.» Todos los escritores y poetas, tanto coetáneos como posteriores, tanto nacionales como extranjeros, que se han ocupado en los anales de esta Reina, la han sublimado al empuje de su admiración tan entusiasta como respetuosa, labrando unánimes la gallarda estatua llena de apostura y majestad que habí de coronar el pedestal soberbio de sus obras.

Si, el pedestal sublime é inaccesible de su gloria lo formaron las colosales empresas llevadas a cabo, que revelando sus aptitudes extraordinarias, la hacían parecer como formada expresamente para reina y para madre. Ella fué política insigne, como lo dió é enter en todos los asuntos desde el arreglo matrimonial con D. Fernando hasta la creación de las Hermandades, la memorable conquista de Granada, el descubrimiento de las Indias, las sapientísimas disposiciones de su testamento al morir: ella fué gran letrada y amiga de sabios, «poblandose Castilla, como dice el Cura de los Palacios, de multitud de poetas, é trovadores, é músicos de todas artes,» y fomentándose una corriente de amor a la literatura en tales términos, que la afición cundió «así entre damas como caballeros;» ella fué expertísima capitana que en diversas ocasiones dirigió con magistral talento y pericia suma a los soldados de sus ejércitos puestos en grave aprieto. En la guerra con Portugal, por ejemplo, mientras el rey D. Fernando hacía frente al enemigo, la Reina D.ª Isabel organizaba la resistencia, acopiaba víveres y soldados, suscitaba alteraciones a sus contrarios, revistiendo el arnés al frente de un campo volante, esgrimía la espada como pudiera haberlo el más esforzado capitán, y picada la retaguardia del ejército invasor, cortados oportunamente los víveres, le obligaba a declararse en retirada, cogiendo como fruto de su victoria, ella misma, las llaves de la fortaleza de Burgos.

Obras suyas fueron la renuncia arrancada a la nobleza, por la persuasión y la dulzura, de los privilegios abusivos arrebatados con daño general del país a las debilidades de la Corona; la organización de los tribunales; la reforma y la restauración de la disciplina claustral; la preparación de un Concordato; la incorpora-

terminando con la Absolución en el túmulo colocado en el centro de la Iglesia.

Reciban nuestra cordial enhorabuena, la junta organizadora de estas fiestas; y en primer lugar el Sr. Presidente Rdo. D. Joaquín Esteller Presbítero, dignísimo Cura párroco de esta villa, la Junta y demás jóvenes de la Archicofradía, los directores y miembros de las demás asociaciones, y en especial el M. I. Ayuntamiento que asistirá en Corporación a dichos actos dando así una elocuente lección, a muchos que rehusan asistir a estas solemnidades; como ya se ha dado algún caso en las fiestas jubilaires en algún pueblo.

Según se dice, también serán en crecido número, los peregrinos que se trasladarán a la capital de la Diócesis, para visitar a la Virgen de la Providencia en su Ermitorio.

## EL CENTENARIO DE Isabel la Católica

Hoy cumplen cuatro siglos desde que entregó su inmortal espíritu a Dios en la ciudad de Medina, la gran reina de los españoles Isabel la Católica. El tiempo no ha borrado de la memoria de los españoles, sino que ha engrandecido, por el contrario, la casi legendaria imagen de aquella Reina que era aclamada por el ejército con el dictado de *Mater castrorum* (madre de los escuadrones), y a la que los niños, «formando pendoncitos chiquitos y caballeros en cañas» saludaban

Princesa Gobernadora de los reinos de Castilla.

Su cuarto Centenario debe ser celebrado con pomposa solemnidad por todos los españoles; ya que Isabel la Católica no pertenece a ningún partido, sino a España entera: a España con su fe religiosa, con su historia heroica, con su civilización y sus esperanzas. Al júbilo nuestro deben unirse dieciséis naciones emancipadas y prósperas, millones de almas cristianas que pueblan aquellas regiones, cuyo descubrimiento y cultura se debe en gran parte a Isabel la Católica, que supo alentar las esperanzas de Colón y dictó leyes providenciales para los indios. En el cuarto Centenario de su dichoso tránsito dediquemos un recuerdo cariñoso a la heroína, de quien dice Pedro Martir de Angleria, «que en los antiguos ni en los modernos tiempos hubo otra que merezca ponerse en cotejo con esta mujer incomprendible.»

Triste y confusa *betetria* era la España de Enrique IV, muy parecida a una república federal de esas que ahora nos ofrecen como un paraiso de ideas. Era el imperio de la discordia sembrando de ruinas la patria. Lucio Marínico Siculo dice que «estaban cruelmente fatigadas muchas ciudades y pueblos de España de muchos y crueles ladrones, de homicidas, de robadores, de sacrilegos, de adúlteros, de infantes insultos y de todo género de delincuentes.» Al morir Enrique, y apenas encumbrada Isabel al solio de sus mayores, empezó para España la era de su más cumplida restauración. Todo grandioso y pujante el reinado de Isabel, y sucediendo a tiempos ruines y menguados, fué en la historia española una primavera que fertilizó suavemente los campos áridos y resacos, un sol esplendoroso que reanimó con sus benéficas influencias las flores que se ajaban ya descoloridas.

Supo templar Isabel su espíritu lo mismo en Arévalo cuando niña, lejos del fausto y de los placeres, y teniendo la adversidad por maestra, que a los diez años en Palacio en medio de la disipación y los vicios de la disoluta corte de Enrique IV. D. Alejandro Pidal y Mon comprendió en estas palabras la vida de la excelsa Reina:

«Apartada en Segovia, en medio de las disensiones civiles; sepultada en Avila, entre los rigores del monasterio; en el empeño de sus disputadas bodas en Valladolid; al frente de su campo volante en Burgos; en la fortaleza reconquistada de Toro; en Zamora, en medio de las negociaciones; en Segovia, en medio de las revueltas; en Córdoba, en Extremadura y Sevilla, en medio de los bandos y disensiones

En la librería de nuestro querido amigo D. Francisco Mestre, se han puesto a la venta los Almanques en ciclopedicos de Bailly Bailliere para 1905, al precio de 6 reales ejemplar.

Han sido colocadas en la calle Ancha las lápidas con el nuevo título de Gil de Federich que serán descubiertas durante las próximas fiestas el día destinado a perpetuar la memoria del venerable Martir.

Se han visto muy concurridas las misas que esta mañana se han celebrado en la iglesia de los Dolores en sufragio del alma de nuestro llorado amigo D. Benito Font-cuberta.

Ha sido un nuevo testimonio de las generales simpatías de que disfrutaba el sabio profesor.

Se halla en Tarragona predicando en la iglesia de San Juan el elocuente orador Dr. Collell que como saben nuestros lectores actuará de mantenedor en los Juegos Florales de esta ciudad.

De uno de los sermones pronunciados dice un periódico de aquella capital.

«El Dr. Colell pronunció en catalán una notable oración.

Versó el sermón del conocido canónigo de Vich sobre la definición dogmática de la Concepción Inmaculada, cuyo tema desarrolló en brillantes párrafos, repletos de erudición, salpicados de citas, trazando la historia de las controversias suscitadas y de los Concilios, de los escritores, de los Padres de la Iglesia que han tomado parte en asunto de dogma tan trascendental y cuya evidencia Dios, en sus inescrutables designios, ha querido retardar, sin duda, para que el triunfo, la glorificación de María fuese mayor.»

Relojes garantidos y de inmejorable marcha. Venta exclusiva Relojería Climent, Rosa 3, Tortosa.

## Sección religiosa

SANTOS DE MAÑANA  
 San Facundo, mr.

CULTOS  
 CATEDRAL. A las 9 misa conventual con sermón por el Iltr. Magistral Doctor D. Rafael García.

SAGRARIO. 8 misa parroquial.

SANTIAGO A las 9 misa conventual.

DOLORES. Exposición a las 7 y 1/2 con misa rezada. 11 y 1/2 misa rezada. A las 2 exposición y a las 4 ejercicios del día y sermón. En el altar de San Antonio 7 y 1/2 misa rezada con meditación, por ser el 2.º domingo de los Trece consagrados a dicho Santo.

T. DE REPARACION. Misas a las 5 y 3/4 6 y 1/2, y 8. La exposición por la mañana a las 6 y 1/2 la reserva a las 8 1/2. La exposición por la tarde a las 4 y 1/2 a las 5 y 3/4 se practicará el ejercicio del mes de almas, a las 6 el Santo Rosario y a las 6 v 1/2 la reserva.

SEMINARIO. Cofradía del Santísimo Sacramento. 8 misa de exposición. 11 misa rezada. Tarde a las 4 y 1/2 los cultos de costumbre.

## Nacionales

Comunican de Villanueva del Arzobispo (Jaen) que se han hundido siete casas a consecuencia del peso de la nieve desprendida sobre sus techumbres, no ocurriendo desgracias personales por hallarse sus habitantes trabajando en el campo.

Según recientes datos estadísticos, en España solo se producen al año unos 80.000 kilogramos de seda mientras que en Italia, por ejemplo, esa producción asciende a cerca de 4 millones y medio de kilogramos. Estos datos causan tanta más dolorosa impresión cuanto que nuestro país reúne condiciones muy superiores a las de otros pueblos para el cultivo de esta industria, derivada de la agricultura, que tanto floreció entre nosotros en otros tiempos.

Un telegrama recibido de Gibraltar dice que en las playas de Galeta (espaldas del Peñón) ha aparecido un cachalote negro que mide diez y ocho pies y medio de longitud.

Créese que este enorme pez debió ser muerto por los marineros de los buques ingleses que han estado ejerciéndose estos días en el tiro al blanco. A la playa acude inmenso gentío para verle.

Dicen de Madrid: Una comisión de Alcalá de Henares presidida por el alcalde de aquella población y acompañada del senador señor marqués de Ibarra, del diputado don Lucas del Campo del secretario de la Junta Central del Centenario del Quijote y del abad magistral de aquella catedral, ha visitado ayer a los señores Maura, Sánchez Toca y Domínguez Pascual, pidiéndoles que dicho centenario se conmemore creando en Alcalá una gran escuela, una biblioteca y revocando el edificio de la antigua Universidad y la capilla donde fué bautizado Cervantes.

Prodigiosas Píldoras Reverter.— (Véase 4.ª página)

## Rusia y Japón

### Los partes del «Roxtoropy»

La prensa inglesa publica despachos de Moscú, refiriéndose a otro del general Stoessel, llevado a Chefé por el destroy *Lostoropy*. En dicho telegrama el general Stoessel alude a la inminente caída de Port-Arthur, añadiendo que la guarnición está en vela día y noche y ase diada por el hambre.

### La movilización rusa

Telegrafían de San Petersburgo que la movilización militar en todas las provincias del imperio comenzará en Enero próximo.

### Sigue la lucha

De Tokio telegrafían que continúa sin interrupción el ataque contra Port Arthur.

### La precaución de los rusos

Un despacho de Port Said da cuenta de haber llegado a aquel puerto tres yates ingleses que se suponen contratados por el almirantazgo ruso para explorar el canal de Suez antes de pasar por él la escuadra del Báltico.

## Sección oficial

D. Bruno Farina Talens, Juez de primera Instancia de la ciudad de Tortosa y su Partido.

En virtud de lo ordenado por el Excmo. Sr. Magistrado del Tribunal Supremo, Inspector General de Tribunales, se hace saber: que en la actualidad dicho Excmo. Sr. se halla en Tarragona, y que el día veinte y ocho del actual, se trasladará a esta ciudad para la visita acordada por el mismo a este Juzgado, y a fin de que los particulares ante dicha superior autoridad puedan hacer cuantas reclamaciones correctas estimen conveniente sobre la administración de Justicia.

Dado en Tortosa a veinte y seis de Noviembre de mil novecientos cuatro. — Bruno Farina — Por mandado de S. S. — Ldo. Paulino Maldonado.

Guanos Montesinos. (Véase anuncio 4.ª página.)

## ALCANCE

Reorganización de la policía. Se asegura que la reorganización de

la policía judicial se hará en 1.º de Diciembre y no en 1.º de Enero, como se pensaba.

### El proyecto de ley centra el anarquismo

Ha causado extrañeza que no haya sido nombrado para formar parte de la Comisión que entiende en el proyecto de ley sobre represión del anarquismo, ningún senador catalán.

Los senadores catalanes esperan conocer la opinión que merece a sus paisanos la represión del anarquismo para discutir el proyecto con arreglo a ella.

Ante la Comisión han informado ayer tarde los señores Rosell, Villalonga y marqués de Soto Hermoso.

Todos convinieron en que el proyecto era deficiente y que debía añadirse la prohibición de publicar periódicos anarquistas, existencia de asociaciones de esta índole y hasta prohibir la publicación de retratos y actos anarquistas.

### Temporal

Continúa haciendo estragos en las embarcaciones el temporal que reina en el Ferrol.

Supónese que son muchas las embarcaciones que se han ido a pique.

### Teresa Humbert

Ha enloquecido la célebre estafadora Teresa Humbert, que se halla en la cárcel.

Créese que se trata de una estratagemma.

Se ha dispuesto que la reconozcan los médicos alienistas.

## ULTIMA HORA

(Sección Telegráfica)

Servicio especial del CORREO IBÉRICO

### Muerte de Stoessel

Madrid 26, 11'25

Los periódicos de Londres demostrando que buscan noticias de sensación que redunden en perjuicio de Rusia, han publicado, como rumor, que en Port-Arthur ha muerto el heroico defensor de aquella plaza general Stoessel.

Los periódicos de París lo desmienten rotundamente, lo mismo que los Embajadores de Rusia en París y Madrid. — Quintero.

### De Londres

Madrid 26, 11'25

El Gobierno inglés niega importancia a que los yanquis hayan vendido submarinos al Japón.

El Gobierno ruso protestará de la conducta de los Estados Unidos, por creer que ha violado la neutralidad. — Quintero.

### Dimisión

Madrid 26, 11'25

Ha presentado la dimisión de su cargo, el alcalde de Valladolid, motivada por la gran oposición que tiene en el Ayuntamiento.

La última sesión fué muy borrascosa, y se convenció el Alcalde de que es completamente imposible el que pueda continuar presidiendo aquel Municipio. — Quintero.

### Enlace

Madrid 26, 14'25

En los círculos diplomáticos de París se asegura que pronto se verificará el enlace matrimonial entre el Príncipe heredero de Portugal y una nieta del rey Eduardo de Inglaterra.

Dícese que a ello obedece el actual viaje de los reyes de Portugal a Londres. — Quintero.

### Naufragio

Madrid 26, 14'25

En las costas de Galicia, ha

## Mediana de Aragón

AGUAS Y SALES

Naturales Purgantes

Medalla de Oro Paris 1900

Son de efectos seguros no irritan jamás

DEURÉTICAS. DEPURATIVAS. LAXANTES

SALES del PILAR

Bicarbonatadas Sódicas Litínicas

Para preparar la mejor Agua de mesa. La que no tiene rival para las enfermedades del ESTÓMAGO, HIGADO, RIÑONES, INTESTINOS. Infalibles contra la OBESIDAD.

Cajas de 10 paquetes para 10 Litros de Agua UNA PESETA.

Sales para Loción y Baño

— EFICACÍSIMAS — Contra el Reumatismo, La Gota y Artritis en todas sus manifestaciones.

— DE ÉXITO SEGURO — En el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel.

— INSUSTITUIBLES — para las enfermedades de las Vías Génito-Urinas de la mujer.



Venta en todas las Farmacias-Deposito en Tortosa D. ENRIQUE CARPA-Agencia General: JOVE Y BLANC-BARCELONA

## A. Oliveres

MEDICO

ESPECIALISTA EN ENFERMEDADES DE LOS OJOS

Ex-alumno de los Hospitales de Paris

Ex-ayudante de la Clinica oftalmológica del Dr. Galezowski

CONSULTA DE 11 A 1.

OPERACIONES DE 3 A 5

Pasaje Franquet, Pral.

TORTOSA

CONSULTA DE MEDICINA Y CIRUGIA

POR EL

MEDICO OCULISTA CUCALA

OJOS, OIDO, GARGANTA Y NARIZ

Se extraen cataratas y practican todas las operaciones de los ojos

PRECIO DE LOS OJOS

Primera visita... 2'50 pts  
Cada cura... 1'00  
Por 15 curas... 10'00

Se exceptúan operaciones, duras, electricidad, reconocimiento de fondo de ojo, etc.

CONSULTA DE 3 A 1 DE 6 A 8

Calle Lonja (orilla del río) Pes de la Palla TORTOSA

nafragado una lancha pescadora, pereciendo todos los tripulantes. — Quintero.

### Absolución

Madrid 26, 14'25

La Audiencia de Castellón, en sentencia dictada ayer, absolvió a cinco procesados de Villarreal, acusados de haber dado gritos subversivos, y de haber insultado a la autoridad. — Quintero.

### Colisión

Madrid 26, 15'15

En Almería ha habido una colisión entre pescadores y consumidores.

De la refriega resultó un herido. — Quintero.

### Regreso

Madrid 26, 15'15

El lunes regresará de Granada el Ministro de la Guerra. — Quintero.

### Temporales

Madrid, 26, 15'15

En las costas de Palma de Mallorca se ha desarrollado una gran tempestad que imposibilitó la salida de los vapores coreos. — Quintero.

### ¿Crisis?

Madrid 26, 15'15

Insistese en que el señor Sánchez Guerra no podrá resistir la acusación del Sr. Roldán, respecto al cacicato que el ministro de la Gobernación ejerce en la provincia de Córdoba, y que provocará una crisis, que resultará parcial.

El señor Maura hace inauditos esfuerzos para evitarlo pero dudado que pueda conseguir su objeto. — Quintero.

### Disposiciones

Madrid 26, 15'15

El Gobierno ha telegrafiado al Gobernador de Barcelona para que tome todas las precauciones que sean precisas para que sean respetadas las manifestaciones que mañana tendrán lugar en aquella capital.

La autoridad gubernativa de Barcelona está dispuesta a obrar con rigor contra el que de algún modo procure perturbar el orden. — Quintero.

## LA MODERNA

DE MANUEL DELSORS

3, Ciudad, 3—Tortosa

El dueño de este establecimiento participa a su numerosa clientela y al público en general que ha recibido las novedades para la próxima temporada de invierno. Inmenso y variado surtido de sombreros y gorras de todas clases, procedentes de las mejores fábricas del país y extranjeras. Gran variedad en sombreros, gorras bonetes y solideo para señores Sacerdote.

Verlo para creerle. Novedad, elegancia y baratura. Se hacen toda clase de composturas en dicho ramo.

3—Ciudad—3

## AVISO

EN LA SASTRERIA

La Tijera de Oro

DE

FERNANDO COLOME

Puente Piedra 1 y San Roque 2

se han recibido los géneros propios para la presente temporada de invierno, de las más renombradas fábricas de Sabadell y Tarrasa: clases y colores última novedad. También se han recibido géneros negros y azules y un inmenso surtido en pantalonería y artículos propios para gabanes.

Precios sumamente económicos Prontitud en los encargos

Sastrería LA TIJERA DE ORO Tortosa

## Aviso importante

En el acreditado establecimiento de D. Juan Bautista Aivarz, se han recibido variados surtidos de géneros, alta novedad, propios para la presente temporada. Se distinguen los ricos cortes de traje damasé de seda, armures labradas; granités; chevots, iluminados, pañetes lisos y acavados, gergas novedad, terciopelos seda labrados y lisos y otros artículos de fantasía.

Especialidad en confecciones corte parisien Paletots, capas, sacos abrigo y novedades en abriguitos niño; igualmente en géneros de pelotería, en capas piel varias, boas, cuellos mongolia, pecheras interiores, manguitos y variedad de cuellos para niña.

Trajes de moda en estambre y chiviot inglés para caballero, chalecos alta novedad, confección a medida, según el corte que se desee, abrigos y capas confección a precios muy reducidos. Prontitud y economía. Trajes punto inglés, estambre, lana y algodón; fajas, rodilleros y petos de vardadero abrigo de estambre.

ESPECIALIDAD DE LA CASA

Precio fijo.—Novedad y economía. Angel 7 y Esquina Moncada

## CLINICA OPERATORIA

de D. Francisco Cavalier Mengual. Se ha trasladado a la Plaza de Santa Ana número 1.º (Casa el Conde.)

## EL AGUILA

Angel 17 Tortosa al lado de la Capilla

En esta acreditada casa encontrarán 4 precios de fábrica rica colección en Mantones, Garbaldinas, Pañuelos punto negro y color. Medias hojas estambre y seda, Mantas cama (flashed) lana y algodón de todas clases, Tapabocas, Bayetas y otros artículos de temporada.

Trajes de linilla desde 4'50 ptas. corte, sedalinas, franelas, tejidos de alta novedad, vechis labrados brocatel etc.

Especialidad en merinos, cachimires negros y color armures crespones, bez galinas, tamises y otros artículos para luto.

Trajes para caballero desde 15 pesetas. No dejen de visitar este establecimiento donde encontrarán grandes ventajas.

## El Aguila

Angel 17 al lado de la Capilla del mismo nombre



## A los herniados (TRENCAATS)

No debería permitirse el cinismo de ciertos intrusos charlatanes y mercaderes de oficio, que, con el mayor descaro y en frases de relumbrón, anuncian la curación radical de las hernias sin conocer si quiera en qué consiste tal enfermedad, y sin contar con título alguno que justifique su aptitud.

Poco daño hacen en verdad, esos aplicadores de bragueros, que desconociendo los más rudimentarios principios acerca de tales aparatos, pretenden sacar plaza de inventores, cuando si algo han inventado, es solo el sistema de embaucar, prometiendo curaciones imposibles, con el fin de sacar dinero de los incautos; pero de todos modos bueno es ponerles al descubierto, para que el público les conozca, antes de que lleguen a ser su víctima.

Enemigo del charlatanismo y del engaño, me es permitido apelar al testimonio de los señores médicos, los cuales me han prestado siempre un valiosísimo apoyo, convencidos de mi correcto proceder, en los seis años que hace visite en esta ciudad.

D. JOSÉ PUJOL

cirujano especialista en la aplicación de bragueros para la curación de las hernias, con largos años de practica en la casa de don JOSE CLAUSOLLES, de Barcelona, Establecimiento «La Cruz Roja».

Plaza del Prim.—Bous

Oportunamente avisará el día de su llegada a esta ciudad.

FONDA BARCELONESA

## Juan Anto. Delsors

ABOGADO

Ha trasladado su despacho a la calle de la Crera, frente al Palacio Episcopal, entrada por el Palau, izquierda.

## LA ACTIVA

Los socios Pedro Maslá y Tomás Villalba participan al público que desde 1.º de Noviembre prestarán un servicio especial de encargos desde

Tortosa a Tarragona Barcelona y viceversa.

Dirección para recibir los encargos EN TORTOSA.—Calle de la Zuda 1 (casa el Dengue) hasta las doce de la noche y calle del Carbó 1 bajos.

EN BARCELONA.—Carmen 37 Sastrería.—Puerta Ferrisa 23 y Urgel 25 bajos.

EN TARRAGONA.—Unión 1 Nave 7 y Carpintería.

## José M.º Ecardo Salvaný

MEDICO

Ha trasladado el Consultorio médico quirúrgico, que tenía abierto en Barcelona, a esta Ciudad.—San Roque, 31, 1.º. Especialidad en las enfermedades de la infancia y afecciones quirúrgicas.

Consulta de 9 a 12 y de 5 a 7.

Imprenta de Feyer P. Hospital 5

# Guanos Montesinos

GARANTIZADOS PARA OLIVOS, ALGARROBOS, NARANJOS, CEREALES y toda otra clase de cultivo.  
12, Moncada **PEDRO RAMIREZ** 12, Moncada  
(el que no abona no cosecha)

## Jarabe de Hipofosfitos Climent El legitimo marca SALUD

Exljase el legitimo Jarabe Climent SALUD unico aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

# Correo Iberico

DIARIO CATOLICO

Es el periódico de mayor circulación de la comarca.

Cuenta con corresponsales en Roma, París, Madrid y principales capitales de España.  
Publica correspondencias de todos los pueblos de la región y de la Diócesis.

### Precios de suscripción

1 peseta al mes en toda España.

### Puntos de suscripción

En la administración Plaza del Hospital 5, y en casa de nuestros corresponsales.

Anuncios, esquelas, remitidos y comunicados a precios convencionales.

## La Verdad Casa catolica de viajeros de FERMIN SORIA EN ZARAGOZA

El dueño de esta antigua y acreditada casa pone en conocimiento de su distinguida clientela, que ha reformado todas las habitaciones con luz eléctrica y timbres en todas ellas. Ademas cuenta con un espacioso comedor para bodas y bautizos.

Los Sres. Sacerdotes encontrarán un juego de Breviarios con todos los Santos modernos.

No se admiten señoras solas si no las conoce la casa ó vienen recomendadas. PRECIOS, desde 3'5 pesetas, camas y pupilos a precios convencionales comidas sueltas desde 7 reales.—No se acude a la llegada de los trenes sino se escribe solicitándolo.

Escuelas Pías N.º 37 y 20.

## EN DEFENSA DE LA SALUD

### SANOL PIZA

Premiado con medalla de oro en la Exposición de Viena

#### RESOLUTIVO INFALIBLE

Medicamento familiar, jamás peligroso; de aplicación sencillísima y de milagroso efecto. Téngase a mano siempre.

NO TEMAS A LAS QUEMADURAS pues el SANOL, aplicado en el momento de recibirlas, siendo de primer grado, calma el dolor a los pocos minutos quedando aquella completamente curada sin dejar vestigio alguno (antes de 24 horas)

Curas también rápidas en las contusiones, heridas, quemaduras, etc. FRASCO 4 y 6 reales

Farmacia del Dr. PIZA

Plaza del Pino, 6. - BARCELONA

Es tanta la fe que el SANOL inspira, y tanto confianza en sus efectos que se devolverá su importe a quien no quede satisfecho de él en los conceptos indicados.

Observaciones Meteorológicas tomadas por los alumnos del Colegio de D. R. VILAS

Barómetro			Termómetro		
Max.	Min.	Oscil.	Max.	Min.	Mda
747	747	0	18	3	16-50
Evap.	Pvio.	Cielo	Vato.	Seco	Hu.
32	0'0	Ndo.	N. n.	18	14

El alumno Alberto Salces El alumno Antonio Sanz

## Esparteria de JOSE MARIN

Calle de la Cárcel n.º 2. - TORTOSA

Próxima la temporada de invierno, y habiendo recibido un precioso surtido de géneros de ESTERAS, tengo el gusto de ofrecerlos al público, esperando del mismo se sirva honrarnos con su confianza. Yo, por mi parte, procuraré servir con prontitud y economía.

Tengo existencias en LANA DE ARAGÓN, CLIN VEGENAL y HOJA DE MAIZ.

Baratura sin igual en los varios productos de este Establecimiento destinados a la molienda de aceitunas y demás artículos propios de la industria de esta casa.

Calle de la Cárcel, núm 2, salida al puente particular

## Prodigiosas Pildoras

### VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

DISTINGUIDO CON MEDALLA Y DIPLOMA DE 1.ª CLASE

Estas pildoras puramente vegetales, purgan suavemente y corrigen la mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las fuerzas perdidas. El que frecuentemente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio vicioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes; hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejando así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes pildoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón pierde la fuerza, los intestinos se resacan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos fríos, sobreviniendo más tarde o más temprano, sin sueño de cabeza, etc., etc., dando lugar a un gran peligro, cuyas consecuencias pueden llegar a ser funestas insoportables se combate el mal con prontitud acudiendo a las

### Milagrosas pildoras vitales de Reverter.

Estas pildoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una, y basta una sola caja para ver su resultado.

Depósito. en Tortosa, Botica-Droguería de Carpa; Vinaroz, D. Manuel Esteller; Morella, Botica de Guart; Castellón, Botica de D. Manuel Font; Barcelona, Botica del Dr. Sastre, Hospital, 109, y en Chert, Botica del autor Reverter, de donde se servirán pedidos al por mayor y menor, pudiéndose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

## Talleres de Fundición de hierro y construcción de máquinas

### Juan Figueras

Carretera de Valencia cerca los cuatro caminos, Cruce del Tranvia de Roquetas y Jesús

### GRAN REBAJA DE PRECIOS

Debido a la gran existencia de prensas, se ceden a precio mucho más bajo que el ordinario. Garantía completa en el buen funcionamiento y solidez de las prensas conforme lo demuestra el que en las más de dos mil que hasta el día ha colocado ninguna de ellas ha sufrido la rotura de las piezas principales, como son tuercas y sitiales; prueba evidente de la buena calidad de los materiales; y de la perfección en la de obra. Instalaciones completas para riegos, molinos de aceite y fábricas. Norias y bombas de todas clases. Fundición de hierro y bronce y todo lo concerniente a maquinaria.—PRECIOS REDUCIDOS EN LOS ENCARGOS.

## LA UNION CATOLICA

### GRAN FABRICA DE TRAJES ECLÉSIASTICOS

A MEDIDA

Fundada en 1846

Director: D. ESTEBAN BARTHOMEU

CALLE DEL OBISPO, 3, PRAL. BARCELONA franco muestras y catálogos. Se remiten

# LIBROS DE TEXTO. LIBRERIA MESTRE

## Rosa II-TORTOSA

ausente, mis pensamientos te acompañan, y continuamente me representan mi Leonte en un peligro espantoso. Unas veces te veo subido en la cima de un altísimo pino, y el árbol entero me parece insuficiente para sostener el peso de tu cuerpo; otras, te veo saltar un torrente; sientas el pie sobre una piedra resbaladiza, caes, extiendes hacia mí los brazos, y el agua te sepulta entre su espuma. ¡Oh hijo mío! Conténtate con guardar tu rebano; la leche de nuestras ovejas y las legumbres del huerto son más que suficientes para mi alimento. No prives a las ciervas, gamuzas y aves de sus hijos queridos: no sea que los osos ó jabalíes me priven del mío. Preméteme a lo menos que nunca entrarás en las cuevas y guaridas donde esos crueles animales ocultan sus cachorros. Jura hacerlo así, Leonte amado, y si no por tí, hazlo siquiera por tu pobre madre. Ten por cierto que el día que se atrase de una hora tu vuelta, me hallarás ó muerta ó espirando de inquietud y de dolor.

De este modo solía hablarme Myrtala. Yo la tranquilizaba y acariciándola le prometía no volver a exponerme a los riesgos que tanto temía. Entonces, llena de gozo, me estrechaba entre sus brazos, me preguntaba lo que había hecho aquel día, y en pago de mi relación, me refería, en tanto que disponía la cena, las cosas de sus primeros años. Las noches se nos pasaban brevemente con estas dulces conversaciones. Mi tierna madre, antes de entregarse al sueño me dejaba preparado cada noche lo que había de llevar al campo al día siguiente. me volvía a encargarme de nuevo la prudencia, me abrazaba mil veces y acariciaba mis fieles mastines, como recordándoles que velasen sobre mi conservación.

La vida agreste que yo hacia aumentó mis fuerzas en breve y en grado increíble: a la edad en que comunemente apenas se ha salido de la niñez, ya era yo ágil y robusto. A quince años ya no temía ni los osos ni los jabalíes; mis dardos se habían teñido en la sangre de estas fieras: pero nada sabía Myrtala. Mis perros, zelosos defensores de mi infancia, habían perdido las fuerzas con los años, y yo los defendía pagándoles lo que les debía. Tranquilo y feliz guardando mi rebano, me divertía tocando la zampoña ó persiguiendo los moradores de las selvas. Nada deseaba ni quería fuera de mi madre: la única pena que sentía era la de ver que los años debilitaban cada día más su existencia, agravando sus achaques.

Un día que estaba sentado en la punta de una peña, de la cual se precipitaba un arroyo desde una altura de cien pies, formando un ruido espantoso, de improviso veo un ciervo, que herido de un flechazo y derramando sangre, se arroja en la balsa que formaba el impetuoso torrente. De allí a poco aparece una joven Amazona, cubierta de una piel de Leon, con la aljaba al hombro y el arco en la mano, fatigando los hijares de un brioso caballo que animoso vuela tras el ciervo. Diana solamente podrá ser más hermosa. Sus negros y hermosos cabellos ondeaban sueltos por su espalda, en sus ojos brillaba el ardimiento y el valor, y no obstante todo su rostro manifestaba una dulzura encantadora. En tanto que arrebatado de admiración la contemplo, sin atreverme casi a respirar, veo que el fogoso caballo se arroja en el torrente cuya fuerza le arrastra. En vano la intrépida cazadora intenta volverle a la orilla; el furor de las aguas se opone a todos sus esfuerzos: en breve abandona el caballo, cae y desaparece arrebatada de la rapidez de la corriente.

Ya estaba yo en medio del agua; largo rato nadé sin poder hallarla; finalmente mi mano tropezó con sus cabellos y la conduje a la orilla, privada de sentido. Desesperando que volviese en sí, la conduje a nuestra cabaña, en donde, gracias a mi madre, recobró el sentido. ¡Ay de mí! Apenas se abrieron sus bellos ojos, cuando encendieron en mi pecho un fuego que nunca se apagará. Osé contemplar aquella celestial belleza, a la cual la palidez del rostro daba nueva gracia, y sentí una agitación, un sobresalto que jamás había experimentado. A pesar de mi turbación, no podía hartarme de mirarla, ni menos apartarme de ella, y cuando abriendo la boca me dió las gracias, me turbé y no supe que decirle: me preguntó mi nombre y mi madre tuvo que responderle por mí.

Pero después de algunas horas de descanso, la Amazona se determina a abandonar nuestra pagiza habitación sin decirnos quien era. Ofreció a mi madre algún oro; su oferta nos llenó de sentimiento: lo conocí, guardé el oro y quitándose un precioso collar que tenía al cuello lo puso en el de Myrtala. Después mirándome con tierna gratitud, se despoja de la piel de Leon que traía sobre su vestido de púrpura y me la presenta diciendo: esta fué prenda del grande Alcides, que la regaló a mi abuelo en pago de la hospitalidad que le dió. Hoy hago de ella el mismo uso que

DISPONIBLE